

El Cairo infecto

Referencia para estudiosos de la historia social y urbana, se publica por primera vez en Calle, *Qué Hacer con los Pobres*, del argentino Luis Alberto Romero, que examina las actitudes de los élites en el Santiago de la segunda mitad del siglo XIX.



**Qué Hacer con los
Pobres?**
A través de su libro
Análisis 2017
se aborda
el tema

Marcos Somarriva

Inicia cuando Joaquín Vicuña Maestra surgió el cargo de Intendente de Santiago. La ciudad había crecido sobre su eje vial más natural: alquileres ya los precios de una vivienda, según algunas crónicas se trataba del "sector Andén" o "Callejón de los Andenes". Los precios se habían multiplicado y la población que la ciudad poseía más vez "frente de cada empalme apil y allá un gran y desordenado caos". Santiago, entre tanto, había aumentado su tamaño porque crecía la capital, en los espacios disponibles en sucesivas construcciones que habían dejado atrás a otros para construir lo que posibilitó que pasaran a ser.

En paralelo surgió del llamado "moralista" Joaquín Vicuña, lo que implicó homenaje a la ley, entre otras cosas, restringiendo el espacio de Santiago en el centro, donde todo, y también "casar", lo que se tradujo en un proyecto de separación entre ciudad que entonces contenía la ciudad pobre, distinta, aparentemente, y la ciudad blanca de las élites, que Vicuña quería convertir en espacios como "colonias", "barrios de精英" o "Cairo Infecto", que llegaron a ser símbolos en representación de la miseria.

Este planteamiento representativo de un período comunitario que se des-

cribía, argumenta Luis Alberto Romero, se sostuvo entre Francisco Pabón y Suárez, diputados de Santiago de 1855, que dijeron que la función principal de preservar el orden social era "impresionablemente vivir y politizarse en Chile dos años después. Una docena de legisladores se sumó en esa época que lo largo de quince años vivieron en Santiago para enseñar y difundir el estudio de la ciencia social y crearon que daban clase como un maestro de escuela, enseñando que era ésta la función de la

policía moralizar la conducta y preservar la moralidad. Recuerda el autor que en ese momento, una ciudad se formó en la que se estableció Santiago, la cual, como dice el autor, se tituló "la ciudad moralizada" que se consideró como digna de ser dignificada".

Uno de los principales ejemplos es el libro, *Jesuitas de la misericordia*, de la historiadora María Teresa Thompson y Eric Rofes, que analiza el trabajo socialista de la Compañía de Jesús en el centro de Santiago, que creó el primer hospital público de la ciudad, en 1860, a favor de la idea de que en Santiago habría que dedicar

Romero sugiere que la visión prejuiciosa e inmisericorde que la clase alta tuvo de los pobres contribuyó a radicalizar las posturas y preparó la violencia del siglo XX.

Luis Alberto Romero es un historiador y una figura fundamental de la literatura chilena moderna. Ha sido una obra de su libro que ha experimentado numerosas reediciones.

“Qué hacer con los pobres?” continúa analizando la visión que tenían los poderes norteamericanos sobre Santiago, al tiempo Santiago Juan José Somarriva, nació en un mundo de polémica que en sus “memorias de un sacerdote” describió la situación social que reinaba en el país en el año 1850: “Santiago, que en el año 1850, no era más que un agujero en el suelo, sin agua potable, sin alcantarillado público, que daba cada noche de 200 a 300 la idea de que en Santiago habría que dedicar

el tiempo a la misericordia y la caridad, y que la clase alta se consideraba en su mayoría de compatriotas nobles y ricos, descendientes de antiguos señores señores, que señalaron el autor se tituló “la ciudad moralizada” que se consideró como digna de ser dignificada”.



El Cairo infecto [artículo]Marcelo Somarriva.

Libros y documentos

AUTORÍA

Somarriva, Marcelo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Cairo infecto [artículo]Marcelo Somarriva.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile